
Compte rendu du Comité de Pilotage E3D – réunion du mardi 2 octobre 2018 – 16h30 

 
Présents : Mairie : Mme Marie Laplace (adjointe environnement), M. J-Pierre Delage-Damon (espaces verts), 
Mme Nicole Guilleminot (restaurant scolaire), Mrs Fabien Leblanc et Antoine Philouze (périscolaire) – Parents : 
Mme Mercier – Enseignants : M. Soula (directeur), Mmes Gady et Lechat, M. Bethoule – Limoges Métropole : 
M. Thierry Chaizemartin. 

 

« Chaque seconde on fabrique 10 tonnes de plastique, 1 tonne finit dans la mer toutes les deux secondes, en 
2050 il y aura plus de plastique que de poissons dans la mer, chaque année ce sont un million d'oiseaux marins 

qui meurent d’avoir ingéré du plastique… » 

 

1. – Officialisation par la labellisation (courrier du 16.06.2018). 
2. – Rappel de l’organigramme E3D présenté le 29 mai : composition et rôle du Comité de Pilotage. 

3. – Actions en cours et programmées à l'échelle des classes au 1er trimestre. 
➢ 1ère action : la réduction des déchets - rappel de la démarche pédagogique. 

▪ Découvrir les déchets produits par la classe et les matières qui les constituent. 
▪ Découvrir ce que deviennent nos déchets. 
▪ Découvrir des solutions alternatives pour réduire nos déchets, les tester. 
▪ Communiquer entre les classes notamment par le biais d’un affichage dans le hall d’entrée. 
▪ S’informer par des animations et des visites proposées par les ambassadeurs du tri de Limoges 

Métropole, les animateurs du Centre Nature La Loutre et par les animateurs du Moulin du Got. 

• S’adressent à tous les élèves de l’école : 45 visites ou animations programmées au total. 

• Se répartissent de la façon suivante : 10 visites du Centre de tri, 16 interventions en classe sur le 
tri, 7 animations « La Loutre » en lien avec le projet (3CP et Ulis « La forêt recycle ses déchets » + 
3 CM2 « alimentation et environnement »), 3 visites au moulin du Got avec ateliers sur le papier 
recyclé (2CE1 + IME), 3 visites de la déchèterie d’Isle (CM1), 3 visites de l’incinérateur (CM2) et 3 
classes ont participé à l’action « Nettoyons la nature » le vendredi 28 septembre.  

▪ Remerciements APE et municipalité pour la subvention allouée par l’APE de 1024 euros et le 
transport communal. La subvention allouée par l’APE sera répartie de manière égale entre tous les 
élèves qui bénéficient d’une visite ou d’une animation payante E3D, soit environ 4 euros pour 250 
élèves concernés. 

▪ Création d’une assemblée écocitoyenne en période 2 constituée de 17 élèves éco-ambassadeurs qui 
se réuniront 1 fois par période pendant le temps scolaire et auront pour mission de décider 
d’actions communes dans l’école, de relayer l’information dans leur classe et d’évaluer le travail 
effectué.  

▪ L’école participe à la semaine européenne de réduction des déchets du 17 au 25 novembre : un 
spectacle théâtral gratuit « One, two, tri » est proposé à 3 classes de CE2 + Ulis + IME.  

➢ 2e action : mettre en place des actions citoyennes. 
▪ Récupération d’instruments d’écriture usagés (TerraCycle) → responsable : Mme Delanne. 
▪ Collecte de jouets pour Noël pour la Croix-Rouge et le Secours Populaire→ responsable : M. Gaillard. 
▪ Boîte à livres : souhait de mise en place en Période 2 de 3 boîtes à livres dans l’école, une dans 

chaque cour → responsable : Mme Lechat. 
 

Le travail du 1er trimestre doit nous permettre de mettre en place un projet global  
dès le mois de janvier… 

 

4. Élargissement des actions à partir du 2e trimestre à toute l'école :  

➢ Inauguration officielle du projet le jeudi 24 janvier 2019. 

▪ Une réunion spécifique à l’organisation de l'inauguration est programmée le mardi 4 décembre à 
16h30.  

➢ Cantine et gaspillage alimentaire : en accord avec Mme Guilleminot, une action sera menée sur 4 jours 
par les ambassadeurs de la Direction de la Propreté de Limoges Métropole. M. Chaizemartin Thierry 
détaille le contenu de l'intervention. La date souhaitée sera à choisir entre le lundi 28 janvier et le 



vendredi 16 février (vacances de février). Une demande est formulée auprès de la Direction de la 
Propreté de Limoges Métropole. Une réunion est à prévoir le premier lundi suivant cette semaine pour 
évaluer et pérenniser l'action. 

➢ Travail en lien avec le jardin : M. Delage-Damon et Mme Gady expliquent le travail programmé : mettre 
en place un composteur au jardin (fabrication par les élèves avec des palettes recyclées), fabriquer des 
objets en matière recyclée (décorations, épouvantails…), jardin partagé (maternelle, élémentaire, 
ehpad). Il reste le problème de récupération des déchets organiques dans l'école et leur transport au 
jardin à résoudre. 

➢ Travail en lien avec le périscolaire : Mrs Leblanc et Philouze proposent un inventaire des déchets 
produits à la garderie et des actions pour en réduire la quantité, des productions en utilisant des objets 
recyclés, une aide dans la mise en place de la lutte contre le gaspillage alimentaire à la cantine, de 
favoriser les transports doux par une pratique éducative du vélo… La garderie collecte déjà les 
instruments d’écriture usagés. 

➢ Travail en lien avec les parents d’élèves : Mme Mercier confirme l’aide de l’APE au bon développement 
du projet E3D dans l’accompagnement des sorties et manifestations scolaires, dans l’intégration de la 
réduction des déchets pendant les actions organisées par l’APE (une fête d’école « 0 déchets » ?), dans 
l’élargissement du projet aux familles au 3e trimestre (conférence-débat ? film ? Visite du Centre de Tri 
des déchets ? ... ). 

➢ Travail en lien avec la mairie : Mme Laplace confirme l’aide de la mairie dans la communication sur la 
commune (bulletin, affiches, site Internet…), la participation de la mairie à l’inauguration du projet, 
l’aide à la réalisation d’actions menées avec les structures communales (cantine, périscolaire, jardin…). 
 

5. Questions diverses :  
• M. Chaizemartin précise que Limoges Métropole peut accompagner le compostage au jardin de l’école 

par la fourniture d’un composteur (et des bio-seaux) et/ou par l’aide d’un animateur. 

• M. Soula demande si la signature d’une convention est nécessaire pour mettre en place l’action de 
sensibilisation au gaspillage alimentaire à la cantine.  

• Mme Mercier demande la possibilité d’assister à des animations ou à des visites E3D. 

• M. Leblanc espère que l’installation d’une boîte à livres pourra s’envisager dans un deuxième temps 
devant l’école pour favoriser la liaison entre l’école maternelle et l’élémentaire. Mme Lechat soutient 
cette idée. 


